

A TRAVERS LES FAITS ET LES ŒUVRES

La guerre russo-japonaise. — La bataille de Liao-Yang. — En France. — M. Waldeck-Rousseau et le P. Maumus. — Une lettre intempestive. — Mgr Le Nordez et Mgr Geay. — M. Combes et le Concordat. — Le discours d'Auxerre. — Bravades blasphématoires. — Les projets de M. Combes. — Le testament spirituel du cardinal Lavigerie. — Au Canada. — Elections générales imminentes. — Intéressantes monographies généalogiques.

Toujours des défaites russes! La grande bataille engagée à Liao-Yang le 30 août, et qui a duré plusieurs jours, s'est terminée par la victoire des armées japonaises. Le général Kouropatkine, après une défense héroïque, a dû évacuer Liao-Yang, et a fait sa retraite sur Moukden sans que son armée ait pu être entamée par l'ennemi vainqueur. Cette bataille comptera parmi les plus formidables et les plus sanglantes de l'histoire. Plus de 400,000 hommes se sont heurtés dans un choc meurtrier, près de 1000 bouches à feu ont fait trembler la terre durant ces journées tragiques. Trente à quarante mille hommes ont été tués ou blessés. Il semble certain que les pertes japonaises sont de deux contre un.

Cependant, Kouropatkine a conservé son armée. Et la conquête de la Mandchourie par les Japonais n'est pas encore un fait accompli. Nous lisons ces jours derniers dans un journal parisien les observations suivantes:

“Après avoir trop facilement escompté la victoire des Russes on attribue non moins facilement une supériorité définitive aux armes japonaises. Ce n'est pas l'avis de gens très compétents. Un général français qui publie dans un grand journal américain des études très remarquées